
 

 

Vorstandssitzung VS07, 10. Dezember 2019,  
Verbandssekretariat Kleintiere Schweiz , 4800 Zofingen 

Vorsitz: Urs Weiss 

Protokoll: Monica Henry 

Anwesend: 

 

 

Urs Weiss, Stefan Röthlisberger, Monica Henry, Sandra Lanz, Anja 
Marquardt, Simon Koechlin, Peter Iseli, Stefan Kocher, Christian 
Knuchel, Jean-Maurice Tièche, 

  

Beginn: 14 Uhr 

  

1. Protokoll  

Pünktlich 14 Uhr begrüsst Urs Weiss alle anwesenden Vorstandsmitglieder. 

1.1 Vorstandssitzung vom 10. August 2019 

Sandra Lanz teilt mit, dass die Information unter Punkt 7.2 (Jugendbetreuertagung) 
falsch war, Taggelder werden weiterhin ausbezahlt. Alinea 4 wird wie folgt korrigiert: 
„Die Jugendbetreuertagung ist nicht mehr obligatorisch, Taggelder werden 
ausbezahlt, auch die Kilometer-Entschädigung wird weiterhin ausgerichtet“. 

Monica Henry wird den Vorstandsmitgliedern das korrigierte Protokoll per Mail 
zustellen. 

Beschluss: Unter Berücksichtigung der beantragten Änderungen in den Punkten 1.1 und 
7.2 wird das Protokoll der Vorstandssitzung VS06 10.08.2019 genehmigt.  

1.2 Klausur vom 20. Oktober 2019 

Beschluss: 

Das Protokoll der Klausursitzung vom 20.10.2019 wird einstimmig gutgeheissen. 

2. Mitteilungen / Urs Weiss 

2.1 Allgemeine Mitteilungen 

- Urs Weiss informiert über diverse Dankesschreiben: 

2.2 Jahrbuch  

Das Jahrbuch verursacht alljährlich beachtliche Kosten und enthält leider grosse Mengen 
von veralteten Angaben. Die Diskussion führt zu folgenden Erkenntnissen:  
- Das Interesse an einer Papierversion des Jahrbuches nimmt ständig ab. 
- Die Papierversion wird hauptsächlich von Funktionären genutzt. 
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- 2019 sind nur noch ca. 350 Exemplare zu CHF 10.00 verkauft worden. Um 
kostendeckend zu arbeiten, müsste der Verkaufspreis CHF 20.00 betragen (die 
Druckvorstufe kostet bereits CHF 2‘950.00). 

- Im diesjährigen Jahrbuch wurde bereits provokativ angekündigt, dass in Zukunft die 
Papierversion durch eine ausdruckbare PDF-Version Im Internet ersetzt werde. 

- Auch die Verbands-Agenda sollte überdacht werden.  
- Es wäre zu diskutieren, ob Bedarf an einem Werk besteht, welches alle Jahresberichte 

der verschiedenen Fachverbände in sich vereint. 

Beschluss: Das Jahrbuch 2020 wird in Form eines PDF-Dokumentes ins Internet gestellt. 
Per 2021 wird eine Online-Lösung angestrebt. Sollte diese 2021 noch nicht funktionell 
sein, wird die PDF-Version noch ein weiteres Jahr auf Internet publiziert. Ein 
gemeinsamer Jahresbericht wird abgelehnt. 

2.3 Statuten Revision  

Die Abklärung, ob Vorbereitungshandlungen im Rahmen einer Statutenänderung eine 
vorgängige Einwilligung einer DV benötigen, hat ergeben, dass die Zustimmung der 
Delegierten nicht vorausgesetzt wird. Der Vorstand kann die Statutenrevision angehen. 

Beschluss: Der Vorstand fasst einstimmig den Beschluss, eine Arbeitsgruppe ins Leben 
zu rufen, welche sich aus Urs Weiss, Stefan Röthlisberger, Christian Knuchel und Sandra 
Lanz zusammensetzt.  
 
Beschluss: Die aktuellen Statuten werden gemäss Entscheidung der letzen DV 
(Rechtspflege) angepasst und online aufgeschaltet. 

3. Mitteilungen / Sandra Lanz 

3.1 Pendenzenliste 

Die neueste Version der Liste wurde von Sandra Lanz an alle Vorstandsmitglieder 
gemailt und gibt zu keinerlei Bemerkungen Anlass.  
- Einer der Punkte der Pendenzenliste betrifft die Suche nach einer Einstell-/Unterstell-

Gelegenheit für den Transportanhänger (6m x 4m), Nähe Autobahn, Raum Bern, 
ungefähr CHF 100/Mt. Ein entsprechendes Inserat wird im Kleintierzüchter 
veröffentlicht.  

3.2 Verdankungen 

Sandra Lanz informiert über einige Dankesschreiben. 

3.3 Mutationen 

Sandra Lanz erinnert daran, dass Vereinsauflösungen gemäss Statuten mindestens 6 
Monate vor der Auflösung, beim Verbandssekretariat, anzukünden sind. 
- KZV Mettauertal 
- SZV Rheintal: Austritt aus Ziervögel Schweiz, somit ist der Verein auch nicht mehr 

Mitglied bei KTCH, 
- OV Spiez: Austritt aus KTCH per 31.12.2019 
- VVV Burgdorf: Austritt aus KTCH per 31.12.2019, wegen Vereinsauflösung im Jahr 

2020, 
- FNG Bösingen: Auflösung per 31.12.2018 
- FN Ämmebutzli + Co: Auflösung per 31.12.2019 
- FN Luterbach: Auflösung per 31.12.2019 
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- KZV Kestenholz: Auflösung  
- Fellnähgruppe Buchs SG: Auflösung per 31.12.2019 
- Fellnähgruppe Ostermundigen: Auflösung per 31.12.2019 

3.4 Kurse 

- Momentan sind 4 bis 5 Interessenten an FBA-Kursen bekannt, es ist jedoch noch 
keine definitive Anmeldung erfolgt, da die Interessenten ihre definitive Anmeldung 
von der Dauer des verlangten Praktikums abhängig machen. 

- Gesuche auf Befreiung oder Verkürzung des Praktikums müssen an das 
entsprechende Veterinäramt gerichtet werden. 

- Es ist auch denkbar, das Praktikum zeitlich aufzuteilen. 
- Bis Mitte Januar werden die Kurse in der TW publiziert. Auch auf der Webseite ist die 

Annonce aufgeschaltet.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst einstimmig, dass für die Durchführung eines FBA-
Kurses mindestens 3 definitive Anmeldungen vorliegen müssen. 

4. Mitteilungen der Fachverbände 

4.1 Ziervögel Schweiz 

Stefan Kocher berichtet, dass die Ausstellungssaison mit der Nationalen in Zofingen 
zum Abschluss kommt. Sowohl die Anzahl Aussteller, als auch die Anzahl ausgestellter 
Tiere sind stark rückläufig. Im Weiteren gibt Stefan Kocher – nach 12 Jahren im Amt - 
seinen Rücktritt als Präsident von Ziervögel Schweiz per DV 2020 bekannt. Stefan stellt 
deshalb den Antrag, dass Reto Jordi, Vorstandsmitglied von Ziervögel Schweiz und 
Kandidat für die Nachfolge im Präsidentenamt, seinen Fachverband ab sofort im 
Vorstand von KTCH vertreten kann. Die Wahlen des Nachfolgers im Amt des Präsidenten 
finden an der ordentlichen DV 2020 statt.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst einstimmig (Ausstand Stefan Kocher), dass Reto 
Jordi, Vorstandsmitglied von Ziervögel Schweiz, als Stefan Kochers Stellvertreter an den 
Vorstandssitzungen von KTCH teilnehmen kann. 

4.2 Rassetauben Schweiz 

Christian Knuchel freut sich, dass Rassetauben Schweiz auf einen neuen Sekretär ad 
interim zählen darf. Ein akutes Problem liegt im „Zugeflogenen-Dienst“. In diesem Jahr 
sind rund 300 Tauben eingesammelt worden. Es handelte sich grossmehrheitlich um 
Brieftauben oder Spiel- und Hochflugtauben (welche über eigene Ringe verfügen). Ein 
Umdenken der Basis ist von Nöten, denn viele Züchter sind sich ihrer Verantwortung 
nicht bewusst und holen ihre Tiere leider nicht ab. 

4.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche teilt mit, dass am Samstag, 01. Februar 2020 die POK von 
Rassegeflügel Schweiz stattfindet. Drei Referate stehen auf dem Programm: das erste 
betrifft die Präsentation des neuen Sponsors UFA durch den Verkaufsleiter Rolf Steffen, 
das zweite präsentiert das Konzept der Biosicherheit, Krankheitsübertragung durch 
freilebende Vögel, Referentin ist Dr. med. vet. Sarah Albini. Das dritte Thema handelt 
von der Nationalen Ausstellung 2020, Referent Urs Weiss. 
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Rassegeflügel Schweiz setzt sich mit einem Ausbildungskonzept für die Zukunft 
auseinander. Die nächste Aufnahmeprüfung der 5 Preisrichter-Kandidaten findet am 
11.1.2020 statt, der Preisrichter-Kurs kommt im Jahr 2022 zum Abschluss. 

4.4 Rassekaninchen Schweiz 

Die Rammlerschau in Thun ist in Bezug auf Sponsoring und Organisation gut 
aufgegleist. Zur POK hat Rassekaninchen Schweiz Dr. med. vet. Reto Wyss, 
Kantonstierarzt/BE eingeladen. Der Präsident von Rassekaninchen Schweiz gibt seiner 
Besorgnis Ausdruck, dass es bei den deutschsprachigen Fachredaktoren an Nachwuchs 
fehlt. Momentan werden Berichte aus der Romandie ins Deutsche übersetzt und 
umgekehrt.  
Das Kurswesen gibt ebenfalls Anlass zu Bedenken, es fehlt an ausgereiften 
Kurskonzepten in den Kantonalverbänden. Es ist wichtig, dass die Sektionen unterstützt 
und motiviert werden, sich in effizienter Weise um die Nachwuchsförderung zu 
kümmern. 

5. Mitteilungen Tierwelt AG  

5.1 Mitteilungen/Peter Iseli 

Dieses Jahr darf ein positiver Abschluss erwartet werden. Ein erster Entwurf des Budgets 
liegt vor, aber Anpassungen sind noch zu erwarten, dennoch können die Fachverbände 
auf die angekündigten Beitragszahlungen zählen.  

5.2 Mitteilungen/Simon Koechlin 

Simon Koechlin informiert, über die neue Webseite der TW, an welcher mit Hochdruck 
gearbeitet wird. Es ist geplant, sie Mitte Januar online zu setzen.  

6. Jugend/Stefan Röthlisberger 

6.1 Jugendlager Leitfaden 

Trotz ihres Austritts aus dem Vorstand ist Regula Wermuth weiterhin 
Hauptverantwortliche des Jugendlagers. Sie hat einen Leitfaden zum Thema Jugendlager 
erstellt. Die Vorlage eines Budgets ist zwingend, aber ein Lagerprogramm zu Handen 
des Vorstandes wird nicht verlangt. Der Vorstand wünscht keine weiteren 
Einschränkungen. 

Beschluss: Der Vorstand akzeptiert den „Leitfaden für Jugendlager“ grossmehrheitlich.  

6.2 Jugendbetreuertagung 

Die Teilnehmer der Jugendbetreuertagung haben den Wunsch geäussert, dass künftige 
Tagungen wieder am Samstag durchgeführt werden. Auf den gesellschaftlichen Aspekt 
und den Austausch wird ebenso viel Wert gelegt, wie auf die informative und fachliche 
Seite. Das nächste Treffen ist auf den 16.05.2020 angesetzt. Vorgeschlagen wurde eine 
Art Postenlauf mit Samariter-Posten (Verhalten in Notfallsituationen). Ausserdem ist die 
Besichtigung der Gerberei Neuenschwander (Fellverarbeitung in Oberdiessbach) 
vorgeschlagen worden. Stefan Röthlisberger hat anlässlich der Tagung das Kurswesen 
angesprochen und geraten, Grund-, Halter- und Züchterkurse gesamtschweizerisch und 
über alle Sparten anzubieten.  
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6.3 Jugendmeisterschaft 2021 / Vertrag 

Stefan Röthlisberger hat vor zwei Wochen an der ersten OK-Sitzung teilgenommen. Ein 
top motiviertes Team ist an der Arbeit. Im Rahmen der nächsten OK-Sitzung steht ein 
Besuch der Infrastruktur vor Ort auf dem Programm. Das Highlight der 
Jugendmeisterschaft besteht aus der Rangverkündigung.  
Richtlinien und Vertrag sind besprochen. Da es sich nicht um eine riesige Ausstellung 
handelt und die Richtlinien fordern, dass alle Jugendmitglieder persönlich angeschrieben 
werden (ungefähr 800 Einladungen), fragen die Organisatoren an, ob das 
Verbandssekretariat sich um den Versand kümmern kann und KTCH diese Kosten 
übernehmen. 

Beschluss: Der Vorstand nimmt den Vorschlag, Kosten und Versand der 
Anmeldungsunterlagen zu übernehmen, einstimmig an. 
Beschluss: Der Vorstand stimmt dem vorliegenden Vertrag zur Jugendmeisterschaft 
2021, abgeschlossen zwischen Kleintiere Schweiz und dem Verband Kleintierzüchter 
Kanton Schwyz, einstimmig zu.  

In die Geflügelausstellung in Winterthur wird ebenfalls ein Jugendanlass integriert: Am 
12.12.2020 soll ein Tag für Jugendliche aller Sparten stattfinden.  

7. VOK / DV 

7.1 Vorständekonferenz  

Die Einladungen zur VOK werden am 6.1.2020 verschickt. Die Konferenz findet am 
25.1.2020 in der Anlage des Campus Sursee statt.  

7.2 Anträge DV 2020 

Anträge zu Handen der DV sind bisher keine eingegangen.  

7.3 Organisatorisches DV 2020 

Das OK der DV in Delémont stellt zwei Menüs zur Auswahl. Der Vorstand entscheidet 
sich für eines. Der Preis eines Mittagessens beträgt CHF 40.00. Der Organisator kann 
auf eine Pauschal-Entschädigung in Höhe von CHF 2‘000 zählen, da die bisherige 
Entschädigung pro Festkarte nicht mehr ausgerichtet wird.  

Beschluss: Der Vorstand heisst den Vorschlag einer Pauschalentschädigung einstimmig 
gut; die Organisatoren einer DV erhalten zukünftig eine Pauschale von CHF 2‘000.00. 

Die Delegiertenversammlung von Rassekaninchen Schweiz, die Haupt-
Delegiertenversammlung sowie das gemeinsame Mittagessen werden in der Festhalle 
der Stadt Delémont stattfinden. Die DVs der übrigen Fachverbände werden in den 
Räumlichkeiten der Landwirtschaftsschule von Courtemelon abgehalten. Shuttle-Busse 
übernehmen die Verbindung zwischen den beiden Lokalitäten (3km).    

8. Mitglieder / Geschäfte Kleintiere Schweiz 

8.1 Unterstützung Websites 

Da kein Leitfaden mit einer genauen Definition der Qualitätsanforderungen existiert und 
Subventionen nach dem Giesskannenprinzip vermieden werden sollen, lehnt der 
Vorstand Subventionen für Websites ab. 
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Beschluss: Der Vorstand beschliesst einstimmig, dass Websites grundsätzlich nicht von 
Kleintiere Schweiz unterstützt werden. 

8.2 Gratisabonnement Tierwelt (Ehrenmitglieder, Vorstände etc.) 

In guten Zeiten wurden grosszügig Tierwelt Abonnemente verschenkt. Leider haben sich 
die Zeiten geändert. 
Wer: Funktionäre, Vorstands- und Ehrenmitglieder (KTCH und Fachverbände) 
Wieviel: rund 400 Gratis-Abos zu CHF 150.00 = CHF 60‘000.00. 
Hintergrund: Die Tierwelt AG stellt das Gratis-Abo in Frage. Den Fachverbänden steht es 
frei, weiterhin bestimmten Mitgliedergruppen ein Gratis-Abo zuzusprechen. Die Tierwelt 
AG wird die Kosten der Gratis-Abos nicht weiter übernehmen. 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst grossmehrheitlich, die Kosten der 
Gratis-Abonnements nur bis Ende 2019 zu übernehmen. In der Folge wird der 
Abonnenten-Dienst der TW AG den Betroffenen (Vorstandsmitglieder Dach-
/Vorstandsmitglieder Fachverbände/Ehrenmitglieder) Rechnung stellen.  

8.3 Park Kleintiere Schweiz / Vermietung 

Sandra Lanz berichtet, dass die Mieter der Parks von Kleintiere Schweiz bis letzten 
Frühling den Transport der Installation selber berappen mussten. Seit KTCH über den 
Anhänger verfügt, werden der Transport und der Aufbau von Hans-Ulrich Zahnd 
vorgenommen. 
Der Park wird 4 bis 5 Mal pro Jahr vermietet und dient der Image-Pflege von KTCH, seine 
Verwendung muss gefördert werden. Nach Abwägen der Vor- und Nachteile gibt der 
Vorstand sein Einverständnis zur unentgeltlichen Vermietung des Parks. 

Der Vorstand beschliesst einstimmig, dass der Park Mitgliedern von KTCH unentgeltlich 
zur Verfügung gestellt wird.  

8.4 Weiterbearbeitung Projekt Ausstellungsprogramm 

Peter Iseli präsentiert die Möglichkeiten des online Ausstellungsprogramms. Angestrebt 
wird eine allgemeine Online-Anmeldung, welche es allen Organisatoren ermöglichen 
sollte, ihr Anmeldewesen für Ausstellungen massiv zu vereinfachen. Im Juni 2020 sollte 
das Programm an der DV präsentiert werden können.  
Beschluss: Der Vorstand genehmigt einstimmig den Betrag von CHF 26‘000 zur 
Weiterentwicklung des Ausstellungsprogramms. 

8.5 Personelles 

Der Vorstand bespricht eine personelle Angelegenheit auf Antrag von Rassetauben 
Schweiz.   

9. Tierschutz/Urs Weiss 

9.1 Gebühren Tierschutzberatung 

Sandra Lanz erinnert an die Tatsache, dass die Kosten der 1. Nachkontrolle im Rahmen 
einer Tierschutzberatung kostenpflichtig sind. Um eine potentielle Hemmschwelle für 
künftige Tierschutzberatungen zu beseitigen, wurde folgender Vorschlag ausgearbeitet:  
TS-Beratungen sind für Abonnenten der Tierwelt kostenlos. Von Nicht-Abonnenten 
werden weiterhin CHF 150.00 verlangt. Die erste Nachkontrolle hingegen ist für 
Abonnenten und Nicht-Abonnenten kostenlos, eine allfällige zweite Nachkontrolle wird 
Abonnenten und Nicht-Abonnenten gleichermassen mit CHF 150.00 verrechnet. 
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Beschluss: Der Vorstand bestimmt einstimmig, dass die erste Nachkontrolle im Rahmen 
der Tierschutzberatung für Abonnenten und Nichtabonnenten der Tierwelt kostenlos ist.  

9.2 Anpassung Reglement „Auszeichnung für vorbildliche 
Kleintierhaltung“ 

Bereits zertifizierte Organisationen, Mitglieder und Nicht-Mitglieder von KTCH fragen an, 
ob sie die neugeschaffene Auszeichnung für vorbildliche Kleintierhaltung beantragen 
können. Das Reglement sieht die Vergabe der Auszeichnung ausschliesslich an 
Mitglieder vor.  

Beschluss: Der Vorstand ist einstimmig der Ansicht, dass die Auszeichnung für 
vorbildliche Kleintierhaltung zwingend auch Nicht-Mitgliedern offenstehen muss und das 
Reglement dementsprechend anzupassen ist. 

9.3 Gesuch Tierschutzkommission 

Die Tierschutzkommission stellt das Gesuch um Wiederaufnahme eines Mitgliedes. Da 
die gesamte Tätigkeit der Tierschutzkommission überdacht werden soll, wird das 
Gesuch abgelehnt. 

9.4 Zusammensetzung der Kommission Tierschutz, grundsätzlich 

Die TSK kümmerte sich bis anhin hauptsächlich um die Zertifizierung/vorbildliche 
Kleintierhaltung und Tierschutzberatung. Es existiert kein eigentliches Pflichtenheft 
ausser dem Reglement für die vorbildliche Kleintierhaltung.  
Man muss sich überlegen, welche Aufgaben die TSK zusätzlich noch übernehmen kann 
und muss. Es ist unumgänglich, bei Situationen wie z. Bsp. der Ausstellung in 
Cernier/NE eingreifen zu können, was zurzeit nicht möglich ist. Das BLV hat eine 
Projektgruppe zum Ausstellungswesen (jeglicher Tierarten) ins Leben gerufen. Die 
Gruppe ist mit der Ausarbeitung von Fachinformationen beschäftigt. Es ist nicht 
vorgesehen, Zuchtorganisationen mit einzubeziehen. Ein Vernehmlassungsverfahren ist 
ebenfalls nicht geplant. Das Projekt soll bereits nächstes Jahr (April/Mai) abgeschlossen 
werden und den kantonalen Veterinär-Ämtern als Richtlinien zur Bewilligung künftiger 
Ausstellungen dienen. Aus Gesprächen mit Vertretern des BLV geht hervor, dass das BLV 
keineswegs Ausstellungen verhindern will.   
 
Beschluss: Per 11.01.2020 werden Urs Weiss, Stefan Röthlisberger und Jean-Maurice 
Tièche einen Vorschlag für ein Pflichtenheft der Kommission für Tiergesundheit und 
Tierschutz erstellen. 

9.5 Problematik Ausstellungen 2019 /Neuenburg 

Urs Weiss ermahnt dazu, ruhig Blut zu bewahren. Neuenburg hat eine gesamt- 
schweizerische Protestwelle ausgelöst. KTCH muss auf politischem Weg klarmachen, 
dass diese Vorgehensweise nicht korrekt ist.  
Beschluss: Der Vorstand gibt Urs Weiss einstimmig den Auftrag im Namen von KTCH ein 
Protestschreiben an Laurent Favre, Conseiller d’Etat zurichten und dem 
Grossratspräsidenten Marc-André Nardin eine Kopie des Schreibens zuzustellen. 
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10.  Finanzen / Anja Marquardt 

10.1 Delegationen 

Der Vorstandsbeschluss (4.07.2018), keinen Vertreter mehr an kantonale DVs und 
kantonale Gesamtausstellungen zu delegieren, sendet eine missverständliche Botschaft 
an die Organisatoren. Diese Vorgehensweise lässt den Eindruck entstehen, die Arbeit 
der Kantonalverbände werde nicht geschätzt. Der Einwand, einen Mix vorzunehmen, 
nicht jedes Jahr an allen DVs teilzunehmen und sich vorher mit den Fachverbänden 
abzusprechen, soll berücksichtigt werden. Sofern Einladungen erfolgen, sollen ebenfalls 
kantonale Gesamtausstellungen besucht werden. 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst einstimmig, dass ab sofort ein Vertreter des 
Vorstandes von KTCH als Delegierter an kantonalen Gesamtausstellungen und 
kantonalen Delegiertenversammlungen teilnimmt sofern dies gewünscht wird.  

 

10.2 Budget 2021 

Das Budget 2021 ist dem Vorstand vorgängig zugestellt worden und Anja Marquardt 
detailliert die einzelnen Posten.  

 
Beschluss: Das abgeänderte Budget und das Defizit von CHF 102‘800 wird vom Vorstand 
mehrheitlich verabschiedet.  
 

11. Gesuche Veranstaltungen, SKN, Jugend / Sandra Lanz 

Der Vorstand heisst alle Gesuche einstimmig gut.  

12. Verschiedenes / Urs Weiss 

12.1 Delegationen 

 Die Delegationen werden besprochen. Allgemeines 
 
Ende der Sitzung: 21.30 Uhr 
 
 
Urs Weiss     Monica Henry    
Präsident     Protokoll 


